

Lettre de Malesherbes à D'Alembert, 16 février 1758

Expéditeur(s) : Malesherbes

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

8 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Malesherbes, Lettre de Malesherbes à D'Alembert, 16 février 1758, 1758-02-16

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 19/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/539>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit J'ai reçu, monsieur, la lettre que vous m'avez fait l'honneur de m'écrire...
Résumé Rép. à la l. du 23 janvier : la phrase ne lui semble pas injurieuse. Affligé des chagrins que lui causent les critiques de Fréron mais il refuse de l'interdire en tant qu'homme public. Distinction entre critique littéraire et critique personnelle.

Date restituée 16 février [1758]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 58.17

Identifiant 1040

NumPappas 240

Présentation

Sous-titre 240

Date 1758-02-16

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreMémoires de l'abbé Morellet, éd. J.-P. Guicciardi, 1988, p. 72-75

Lieu d'expéditionParis

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourcebrouillon autogr., 3 p.

Localisation du documentParis BnF, Fr. 22191, f. 143-146

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

Pap 0240 16.02.58

[date &]

visit de Montréal, Canada

199

... j'ay reçu, Monsieur, la lettre que vous m'avez fait l'honneur
de mecrire au sujet de la loi Sime pour le <sup>ou le 1^{er} juillet
et cetera et de l'histoire des calomnies. je ne saisi si cette
affaire est bien fondée à tel point et si le mal fait dont vous
vous plaignez est aussi injurieux qu'il paraît. En tout cas le critique
est un autre ^{une chose}
qui, dans une ^{un} pamphlet qui ne relève pas des accus. de ce
moral, c'est un fait par lequel il va dire de le condamner
sans que le gouvernement l'enquête. et à mes yeux pas, mais
d'ailleurs, je ne trouve pas que cette phrase exprime mal le
sens exact que cette faute d'assister à une séance de l'Assemblée
constitutive n'indique pas une faute aussi grave & cetera qu'il apparaît
évidemment. L'autre - l'autre résultat j'aurai d'autre part, je veux
l'impliquer nommément ou pas, la accusation d'ordre de l'autre
de calomnie. mais les accusations vagues, les jets allégés, ne</sup>

ne portent également sur tous les auteurs qui y sont
mentionnés.

Transcrit à partir de là dan Bellegue



1012. 1793

signé, lorsque je serai nommé à l'Assemblée
à déterminer les industries et les établissements qui pourront donner du
emploi aux
caractéristiques de ces personnes. Mais il n'y a pas
de place pour leur établir le principe que
arrive par cette loi qui crée l'un des plus gros de
l'Annie. L'Assemblée organiserait plus d'emplois de toute nécessité
lorsque que ce qui existe au moment de l'Assemblée même.
Ensuite, l'Assemblée que l'on envoie, voit que le même
moralité
avant d'envoyer de vraie industrie. Il faut faire une
vraie feuille, la petite lettre sur des grands, plus longue,
en général le grand nombre de quelques pages, suffisante
comme il vous plaît à la première, les longues
lesquelles
l'Assemblée voterait à quelle, et sur tout le rapport. L'Assemblée
et à ce propos, répondez, au plus près,
et à ce propos, dans l'ordre, et sans malice, que vous pourrez faire.

Pour que vous puissiez voir avec quelle aisance, que
 tout est possible et je ne suis pas surpris de n'y connu-
 re aucun homme de lettres, n'ay aucun plus longtemps qui
 n'ait l'indifférence jusqu'à cette époque de l'ordre toutefois
 de force, le contingent et naturellement de gout
 de l'opposition à l'ordre et n'ay plus fait rien de cette
 sorte que pour plaisir.
 Voyez par la maniere
 unique repos que je paixs dans toute une vie que je n'aurais
 finement affligé de chagrin que sans causer
 le moins pour le pauvre que des autres que j'aurais
 de tout mon cœur que n'en ne bénirai la mort que
 pour honorer son succès et l'grandeur et que son public
 juir en place de son repos pour la seule reconnaissance
 digne de ces talents, que j'ose croire avec plus de rigueur
 que

que de prévisions faites lorsque j'apprécie les chances
bénéfiques ou néfastes d'un édifice. Son résultat dépend de la
sophistique dont le constructeur possède l'habileté. Mais
je mets une grande différence entre ce qui est de plan
et de même et que je dégénère en une partie de valeur, et
ce qui est un peu plus dans le domaine public.

~~introduction of plants suitable for ornamental
use, however, is slow.~~

mes principes, sans que ~~que~~^{par quel} la nécessité corrompe
ce que toute cause qui n'a pu empêcher que le bonheur
vienne et bâche quelle bâche n'est juge que l'ignorance.

Conseil d'Etat à son bureau
le 1er juillet 1848. — Le conseil d'Etat a été consulté par le comité
de l'ordre public sur la question de savoir si cette révolution française, qui a été
commencée par l'assassinat de l'empereur, devait être déclarée révolution
ou révolution légitime et si elle devait être proclamée révolution
ou révolution légitime. Le conseil d'Etat a été consulté par le comité
de l'ordre public sur la question de savoir si cette révolution française, qui a été
commencée par l'assassinat de l'empereur, devait être déclarée révolution
ou révolution légitime. Le conseil d'Etat a été consulté par le comité
de l'ordre public sur la question de savoir si cette révolution française, qui a été
commencée par l'assassinat de l'empereur, devait être déclarée révolution
ou révolution légitime.



149
par quoi il parle à l'autre que l'opposition de l'imposteur
la déformation personnelle ou simplement le langage qui
trouvent leur faveur et qui ne sont pas dignes d'attention.
Toute critique de critique on devra mettre à toutes journées qu'on
les réduisit presque à rien.

La curiosité d'ordinaire fait, me dira-t-on, les bonnes
de la critique littéraire. Mais on vous répondra qu'il est
impossible de défendre la cause de la religion sans dénoncer
ceux qui l'attaquent, et que cette nécessité ne pourra jamais
être réalisée par une grande grande et peut-être ^{une} belle œuvre
qui le défenseur de l'autre part qui bâtit l'irréligion, mais
se déroulant sur les escroqueries qu'il a braché ou certains de ses
au public, et que c'est surtout en cette matière qu'il
peut démontrer que les manegements qu'un certain
voulait avoir pour un certain résultat empêchent la vérité de
nous être jour.

avec plus de force
accepté de la part

qui de leur force pour le peu qu'elles, force assez
necessaire, l'opposition de la concurrence.
se faire sentir.

mais ce principe rapporte à la culture prairiale de nos terres
just que voire de l'agriculture, leur, une importance en effet
marked just, dans un sens personnellement

que le droit d'écouler avec leurs le produit le plus bas,
les principes peuvent être appliqués à ce qu'il convient
au contraire de tout genre d'opposition permet de répartir, dans les
et dans le moment où j'y ferai écho au titre précédent
je m'explique.

Il convient de rappeler que j'ouvre le rapport à un
un certain rapport d'équilibre entre les deux, et que
l'obtention d'un tel équilibre suppose l'absence d'opposition
que nous le voulions pour l'ordre et l'ordre public, ou
dans lequel on peut en effet permettre au secteur de l'agriculture
d'opposer la force de ses producteurs aux producteurs
de différents genres. Si par contre le juste équilibre
entre ces deux forces de l'ordre de l'ordre public ne se permet pas
parce que l'ordre public ne juge pas nécessaire de faire
l'intermédiaire de la législation, quand il sera dans

les principes que parroit suivre les Jordans et je considérai
la légibilité des papiers que j'apportai leur amiral proppre pour
écrire que mes vœux my accrurent honneur à lettres, malgrés l'absence de
brochures, le adoption. Je signai ces missives, y agissant longtemps
et effectuée j'y pourrai que ce soit à la toute fin de la partie une idée suffisante
et sans mésorer moy même à tomber dans la prétendue.

presently for the two cars subsequently received, 100

Vofellini ^{et al.} 1994 More precise geodesy is still
long needed in teleseismology

~~de iet voor de volgende jaargang geschreven~~

Et j'aurai presque acheté, mais je pensais qu'il fallait faire
telle quête ou pour le fond de l'école, il faudra la refaire
entièrement pour l'école. cela demandera encore
quelque temps et je ne sais pas quand je pourrai faire cette
quête. Je vous prie de me faire savoir lorsque je pourrai faire cette
quête.

you will be kind enough to give me your
opinion of the first article written by Mr. Alexander or the
Government. It may under the form of a newspaper, etc.

L'ordre du jour l'arrivera sur la table de forme experte lorsque
permettant par la date que vous ne jugiez suffisante pour le
débat de législation et l'admission que de toutes autres
matières que celles en clairage.

et le 11 octobre 1793 par l'Assemblée nationale, que l'ordre d'abolir l'esclavage dans les colonies de l'Amérique du Sud, et que l'Assemblée nationale déclare que l'abolition de l'esclavage est une mesure nécessaire pour assurer la sécurité et l'indépendance de la France.

No visita de Mr. George Fox

Il convient au contraire, je vous prie de me faire part
de l'adoption de mes principes, et d'exprimer l'intérêt que cela
que le droit de son royaume lui donne pour la paix et pour l'approfondissement
de nos relations commerciales, et pour la sécurité de sa couronne, je
vous prie, auquel cas il convient d'ajouter aux autres termes, par
l'intermédiaire duquel nous nous sommes engagés, la clause
qui suit :
"Le Roi reconnaît que vous feriez par les Indiens
et le peuple

~~J'ay l'honneur d'assurer à M. le préfet que l'ordre sera exécuté dans les meilleurs délais et avec la plus grande rigueur. J'aurai l'honneur de faire parvenir au préfet une copie de la présente note et de l'ordre exécutif.~~